

L'église de Rustiques

L'église, dédiée à **Saint-Martin**, datant des XII^{ème}-XIII^{ème} siècles, faisait partie d'un ensemble tenu par les hospitaliers de Saint-Jean de Jérusalem appelés aussi Ordre de Malte. La vocation de ces moines-soldats était de soigner les lépreux dans un bâtiment, accolé à l'église, appelé la Commanderie. Cette Commanderie dépendait de celle d'Homps, puis de celle de Grezan dans l'Hérault.

L'édifice mesure 33 m de long sur 7 m 40 de large et comporte trois chapelles latérales.



De nombreux remaniements sont opérés au XIX^e :

1858 : reconstruction de la porte d'entrée

1874 : agrandissement de la sacristie

1888 : réfection de la toiture (dernière réfection en 2002)

1891 : reconstruction de la chapelle du Purgatoire fondée au XVI^e ; ouverture de 6 fenêtres et d'une rosace ; construction sur la nef de voûtes en bois et plâtre.

1892 : enduit général des murs

2008 : rénovation des cloches

L'abside est formée de 5 pans, dans le sanctuaire se trouve un très bel autel en marbre blanc.



Le chevet est formé d'une fenêtre double, les autres sont simples.



Le clocher pignon à 3 arcades placé sur le mur du fond mesure 17 m 70.



Sur le mur extérieur de l'église se trouvent deux enfeus (*niches funéraires*) qui sont supposés servir de sépultures aux commandeurs qui dirigeaient l'établissement (*cas unique en France*) et qui ont été restaurées en 1991. A l'intérieur de la première arcade est gravée une croix en relief, dans l'autre un écusson.

